

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

SUPRESION DE LOS CONSUMOS

La importante revista *Nuestro Tiempo*, en su último número, publica con el título que encabeza estas líneas un interesante artículo, debido á la pluma del distinguido publicista don Francisco Rivas Moreno.

Conocida la competencia del autor en estas materias, daremos á conocer los principales puntos de vista que abarca este notable trabajo. Comienza el articulista consignando el espíritu de rebeldía contra el mandato legal, que en España tiene raíces profundas, achacándose por muchos á deficiencias de la legislación, faltas que se derivan de la escasa cultura nacional y de la incompleta educación que reciben todas las clases sociales.

Después de una breve reseña histórica acerca de la supresión de instituciones altamente beneficiosas que han caído en desuso por un punible olvido y abandono de gobernantes y gobernados, pasa el Sr. Rivas Moreno á ocuparse del objeto del artículo, mostrándose decidido partidario de la supresión del impuesto de consumos, considerando la empresa realizable sin necesidad de acudir al recurso de establecer nuevos impuestos, que dificultarían mas y mas la vida económica, sin tener virtualidad bastante para llevar á las arcas del Tesoro una suma equivalente á la que hoy proporcionan los consumos.

La reorganización de los servicios de la Administración pública y el exacto cumplimiento del precepto constitucional, que establece que «cada ciudadano está obligado á contribuir al sostenimiento de las cargas públicas en proporción á sus haberes», sirven de punto de partida al articulista para fijar las bases sobre que ha de cimentarse la cuestión debatida.

A juicio del autor, nada demanda el interés público con mayores apremios que la formación del catastro parcelario; empresa que, una vez realizada, proporcionaría al Estado en la contribución territorial un aumento de muchos millones de pesetas, concluyendo á la vez con privilegios y desigualdades que compaginaban mal en los tiempos de democracia en que vivimos.

Los abusos escandalosísimos y las protestas contra las ocultaciones, prueban de un modo evidente la urgencia de la obra, cuya realización es de sumo interés para el país contribuyente.

El término medio de las ocultaciones se calcula en 400.000 hectáreas por provincia, y á este enorme fraude hay que agregar el no menos punible de clasificar terrenos y cultivos en forma muy diferente á aquella por la que debieran tributar.

La riqueza pecuaria es otra de las que no tributan en proporción á su importancia, y para conseguir este extremo aboga el Sr. Rivas Moreno porque se excuse á la ganadería de todo impuesto, recargando en cambio la tributación de los terrenos de pasto en la proporción necesaria para que en las arcas del Tesoro ingrese la suma que ahora se recauda por pecuaria.

Respecto á la contribución industrial y á la riqueza urbana, sabido es que las ocultaciones se elevan á muchos millones de pesetas, siendo necesario un buen servicio de investigación para que cese el abuso.

La riqueza minera no puede pechar con más cargas de las que pesan sobre ella; pero, sin embargo, aún pudiera reforzarse la recaudación con algunos millones.

La recaudación por cédulas personales no representa ni el 50 por 100 de lo que puede esperarse de una recaudación moral.

Pasando después el articulista á ocuparse de los débitos de Consumos de los Ayuntamientos á la Hacienda, estima que por la supresión del impuesto no quedarían las Corporaciones relevadas de esta obligación, que puede calcularse se eleva á 100 millones de pesetas.

Respecto á los recursos de que se privaría á los Ayuntamientos con la supresión de los Consumos, cree el autor que pudieran sustituirse

aminorando el pago del contingente provincial, para lo que se obligaría á las Diputaciones á reducir sus gastos en un 60 por 100, cosa relativamente fácil, y acudir también al reparto municipal, que tiene siempre una base equitativa.

Termina el Sr. Rivas Moreno diciendo:

Aspirar como nosotros lo hacemos, á rebajar los tipos de tribulación, consiguiendo á la vez mayores ingresos para el Tesoro por riqueza rústica, pecuaria, urbana, minera y cobranza de cédulas personales, hasta poder suprimir los consumos sin crear otros impuestos, podrá creerse una quimera por los que no presten á estos asuntos toda la atención que merecen; y por aquellos otros que saben que tomando la Administración los caminos que dejamos trazados, pronto se verían incapacitados para seguir medrando á espensas del fisco.

(De La Ley)

SALVAMENTO DE BUQUES SUMERGIDOS

Acaban de efectuarse en Rusia experiencias muy interesantes para el salvamento de las embarcaciones sumergidas y que consiste en ponerlas á flote por medio de la fuerza impulsiva determinada de unos sacos impermeables que se llenan de aire por medio de un nuevo procedimiento. Dichas experiencias han tenido lugar en el canal marítimo y en el Neva.

Estos sacos son de lienzo ó tela muy espesa, recubiertos por ligeras envolturas de tejido impermeable. Cada uno puede levantar un peso de 29.000 kilogramos, y pesa con todos sus accesorios 490 kilogramos.

Una bomba de un modelo especial movida por una máquina de vapor puede llenar de aire muchos de esos sacos en un lapso de tiempo que varía de media á una hora, según la profundidad á que se encuentre sumergido el barco.

A principios del pasado Noviembre se verificó una prueba concluyente de esta clase en San Petersburgo á presencia del vicealmirante Livron, comandante de dicho puerto.

A ocho metros de profundidad se hallaba sumergido un buque que pesaba 163.800 kilogramos, á pesar de lo cual fué puesto á flote en el reducido espacio de tiempo de treinta y cinco minutos con auxilio de seis de los mencionados sacos.

Ante tan brillante resultado las autoridades marítimas se proponen continuar los ensayos, con objeto de poder poner á flote un buque que naufragó, yéndose á pique, hace dos años, en la desembocadura de Bourg, cerca de Nicolaier.

EL NIÑO ARRIOLA

Es tan sorprendente todo lo que se refiere al prodigioso niño gallego, Pepito Rodríguez Arriola, que no resistimos la tentación de reproducir los siguientes párrafos de un artículo publicado en *El Universo* del 25 de Noviembre último:

«Hoy sale para Alemania el prodigioso niño Arriola, á perfeccionar su educación artística, bajo la dirección inmediata del célebre Nikish, que se ha brindado á ser su maestro.

«Si grande es el entusiasmo que aquí ha producido á cuantas personas hemos tenido la dicha de oírle tocar el piano, no es menor la expectación que en Alemania despierta la próxima llegada de este niño, ya célebre en todo el mundo por sus facultades artísticas extraordinarias.

«Es el niño Arriola el caso mas raro de precozidad artística que registra la historia; pues sabido es que á los treinta meses comenzó á tocar el piano sin maestro.

«Médicos y psicólogos de España y Francia han examinado este prodigio, concluyendo por confesar paladinamente la ignorancia de la ciencia para resolver de plano esa incógnita que parece esconderse en las nieblas del misterio.

«Desde luego el niño Arriola es un argumento viviente contra el materialismo reinante; pues no se explica por los esfuerzos de la materia que un niño de tan corta edad (aún no ha cumplido los cinco años) haga con sus manecitas

brotar del piano notas llenas de armonía y melodía improvisadas, que sorprenden á los mismos maestros en el arte difícil de la música.

«Consideramos oportuno consignar aquí un hecho reciente, que revela en el niño su tendencia é inclinación al profesado.

«Sabíamos que era compositor genial; pero quizá una circunstancia imprevista haya descubierta en él al futuro director de orquesta.

«El día 18 fué á despedirse con su madre de una familia muy conocida. Tocó el niño, entre otras cosas muy difíciles de Beethoven y Wagner, unas seguidillas suyas, llenas de cierta malicia infantil. Saltó del asiento y se fué á correr por la casa sin acordarse más que de jugar y bromear.

«Pero como á una de las señoritas de la casa para probar el oído artístico del niño, se le ocurriese sentarse al piano y repetir las seguidillas, dando de propósito malos acordes y notas disonantes... llegó Arriola corriendo exclamando con acentos enérgicos:

—«¡Qué disparate, qué disparate!... ¡No es eso, mujer, no es eso; tú no sabes tocar!..

—«Pues enséñame tú; Pepito— le dijo la señorita con calma.

—«Verás, verás exclamó el niño, de pie ante el piano; y empezó á enseñarle cómo había de tocar.

«Mas como ella, adrede continuase haciéndolo mal, Arriola, después de corregirla varias veces con risa de todos los concurrentes, exclamó enfadado y nervioso:

—«Mira, déjalo; tú no serás nunca música.

«Hecho este primer ensayo, se pensó en explorar lo que el niño podría dar de sí en materia de gusto y sentimiento.

—«¿Qué música te gusta más, Pepito—le dijo el dueño de la casa;—la triste ó la alegre?..

—«A mí... ¡lo tiste! respondió sin vacilar.

—«Pues voy á tocar una cosa muy bonita de Wagner, á ver que te parece.

—«¡Oh! Wagner me gusta mucho, mucho.

«Sonaron los primeros acordes de un dulcísimo prelude; y Arriola, atento á aquella música y entusiasmado con el ejecutante, exclamó:

—«¡Tú si que sabes tocar!..

—«¿Conoces esta música?— le preguntó el señor B.

El niño, poniéndose un dedito sobre la frente, cual si quisiera recordar...—Espera, espera— contestó; y buscando á su madre con la vista, dice:—Mamá, ¿no tocó esto Nikish?..

—«Sí, hijo, sí; es lo mismo que ejecutó el maestro Nikish en casa para tí.

«Continuaba el prelude lento y majestuosamente; Arriola, conmovido, llevaba el compás, más que con la mano, con la cabeza y con el cuerpecito, que movía suavemente de una parte á otra; pero como el ejecutante se proponía seguir la prueba de exploración en el niño artista, al llegar á un pasaje muy tierno y patético, dió algunas notas fuera del tono, no sin que Arriola protestase enseguida, diciendo:

—«Eso no, eso no; te has perdido. Vuelve á tocarlo.

«No podía comprender Arriolita que Wagner se equivocara. El numen del autor de la *Trilogía* parecía flotar sobre la frente del preciosísimo ingenio español, y se entendían sin hablarse.

«¿Que sucederá cuando se desarrollen las extraordinarias facultades artísticas de ese niño con la dirección de un buen maestro?

«Quiera Dios conservarnos ese portento, para gloria de España y del arte universal.

P. M.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El nuevo itinerario del servicio marítimo de correos entre la Península y las Islas de Mallorca y Menorca, es el siguiente:

Salidas de la Península.—De Barcelona para Mahón, los viernes á las siete de la tarde.—De Barcelona para Mahón con escalas en Alcudia y

Ciudadela, los miércoles á las cuatro de la tarde.

Salidas de Mahón.—De Mahón para Barcelona, los miércoles á las cinco en invierno y á las seis en verano.—De Mahón para Barcelona con escala en Ciudadela y Alcudia, los domingos á las seis de la tarde.—De Mahón para Palma, los lunes á las cinco en invierno y á las seis en verano.

Salidas de Palma.—De Palma para Mahón, los martes á las cinco en invierno y á las seis en verano.

—El Gobernador civil, en una circular publicada, encarga á la guardia civil y demás agentes de su autoridad la busca y captura de Juan Mairata Rotger, soldado de la 2.^a compañía del Batallón de Artillería de esta plaza.

—En la noche del 29 del pasado Diciembre entraron en la casa del vecino de Campos Antonio Cantalops Fullana, en ocasión de hallarse éste y su esposa en el Teatro, llevándose los ladrones unas cien pesetas.

Para entrar en la casa se valieron de llaves falsas abriendo con ellas la puerta principal.

La guardia civil no ha verificado ninguna detención.

—En el pueblo de San Juan se ha suicidado el vecino José Mari Roig, que padecía de enajenación mental. Fué encontrado tendido de espaldas sobre una cama con los pies casi rozando con el suelo y una escopeta sobre su cuerpo. Presenta una herida en el hueso hioides.

—El Gobernador civil, enterado de que en esta provincia circulan algunos automóviles sin la debida autorización, ha publicado una circular recordando á los dueños de aquéllos el deber que tienen de proveerse del debido permiso, solicitando al efecto el reconocimiento de sus vehículos.

Al mismo tiempo encarga á la Guardia civil y demás agentes de su autoridad que exijan á los dueños de los automóviles la exhibición de la autorización para circular por esta provincia.

DE LA PENINSULA

En Barcelona se ha celebrado un meeting de obreros de muchos oficios, pronunciándose discursos violentísimos, acordando secundar la huelga de los obreros de las artes metalúrgicas en caso de que no se resuelva á gusto de estos la que tienen pendiente. Uno de los oradores ha dicho: Cada taller es un Monjuich; cada burgués un Portas.

La actual huelga toma mal cariz. Témesese que ocurran disturbios.

Se han declado en huelga los obreros de todos los oficios á consecuencia del meeting.

Los grupos impiden la circulación de los carros.

Se ha concentrado la benemérita, vigilando las parejas los sitios mas céntricos.

En el puerto se ha paralizado el movimiento.

—El señor Sagasta se halla dispuesto á abrir las Cortes antes de fin de Enero.

Probablemente se verificará la reapertura de las cámaras antes del día 23 con el fin de que puedan designar su representación para el día del santo del rey.

El Gobierno tiene el programa de aprovechar el interregno parlamentario para implantar los presupuestos que mañana publicará la Gaceta.

Al reanudarse las sesiones de las Cortes se tratará de la reforma de las leyes provincial y municipal y se acometerán el problema regionalista y el proyecto de ley sobre las huelgas.

El señor Urzaiz presentará á discusión varios proyectos.

—Entre las razones que tiene el Gobierno para reunir las Cortes el día 20 de Enero está la de que siendo el santo de don Alfonso, día en que asistirá por última vez á esta clase de fiestas, antes de su coronación, el Gobierno quiere dar al acto la mayor solemnidad posible, para lo cual desearía acudiriesen las Mesas de ambas Cámaras y el mayor número de senadores y diputados.

—El Ministro de instrucción pública ha publicado un Real decreto disponiendo:

Artículo 1.^o Los alumnos que cursen los estudios elementales de Agricultura, creados en los Institutos provinciales por Real decreto de 15 de Agosto de 1901, obtendrán el certificado de Prácticos agrónomos.

Art. 2.^o El certificado de Práctico agrónomo no faculta para efectuar trabajos oficiales ni peritaciones que hayan de hacer fe en juicio.

Art. 3.^o El certificado de Práctico agrónomo concede derecho á matricularse sin necesidad de previo examen en el primer curso de las Escuelas de Peritos agrícolas.

—La «Gaceta» publica un aviso de la Junta de Aranceles y de Valoraciones, que dice así:

«En cumplimiento de lo dispuesto en la regla 12 de la Real orden de 18 de Diciembre de 1882, dictada para el servicio de las valoraciones de

mercancías, esta Secretaría pone en conocimiento del público que para fijar los valores oficiales de las mercancías que se hayan importado y exportado en España durante el año natural de 1901, la Junta de Aranceles y de Valoraciones examinará y tomará en consideración todas las noticias, datos é indicaciones que se la dirijan durante el próximo mes de Enero, tanto por las Cámaras de Comercio y Agrícolas, como por los industriales, comerciantes y cuantas corporaciones y personas deseen contribuir á los trabajos encaminados á la más recta fijación de dichos valores.

—El proyecto de Weyler sobre matrimonios militares no ha dado gusto á nadie.

Es de creer por tanto que lo archive para siempre.

Aquella clase de investigaciones realizadas en las señoras que han de matrimoniarse con los oficiales, no pega en un país como el nuestro por lo altamente ofensivo que es para ellas.

Ninguna familia puede pasar por esa depuración que envuelve casi un insulto.

Todos los paisanos rechazan el proyecto, y todos los oficiales, y hasta todos los generales, incluso Blanco.

SECCION LOCAL

El movimiento de población ocurrido en el Registro civil de este Juzgado durante el año 1901, es el siguiente:

Nacimientos.	
Varones legítimos	134
Hembras idem	118
Total.	252

Matrimonios.	
Solteros con solteras.	99
Solteros con viudos	4
Viudos con solteras.	12
Total.	115

Defunciones.	
Varones solteros.	40
Idem casados.	43
Idem viudos	14
Total.	97
Hembras solteras	49
Idem casadas	22
Idem viudas	40
Total.	111

Total general de defunciones	208
Diferencia en aumento	44

La constitución del nuevo Ayuntamiento ha dado lugar en esta ciudad á una pequeña marejada política, convertida al final en agua de cerrajas.

Para llegar á constituirse han sido necesarias tres sesiones: en la primera fueron rechazados por el Sr. Aloada, tres concejales conservadores de los nuevamente elegidos; y como la presidencia interina no quisiera ocupar su puesto mientras no lo ocupasen también dichos concejales, resultó imposible la votación y nos quedamos sin Ayuntamiento. Lo mismo resultó en la segunda convocatoria; pero á la tercera, que era para anoche, hubo armisticio; y siendo admitidos todos los concejales, pudo efectuarse sin tropiezo la votación de cargos, resultando designados:

Alcalde Presidente D. Guillermo Binimelis Oliver.

1.^{er} teniente D. Bartolomé Uguet Esteva.

2.^o id. D. Antonio Cruellas Rovira.

3.^{er} id. D. Rafael Vicens Adrover.

4.^o id. D. Juann Valens Burguera.

Síndico D. Nicolas Bordoy Oliver.

Conejal interventor D. Juan Valls de Padriñas.

Completan el Ayuntamiento como concejales, durante el presente bienio, D. Jaime Barceló Ramón, D. Jaime Obrador Nicolau, D. Juan Mas Tauler, D. Jorge Roselló Soler, D. Julian Amorós Bauzá, D. Sebastian Fuster Valls, D. Antonio Subirá Sansó, D. Juan Barceló Maimó,

D. José Capó Bennaser, D. Bernardo Tauler Mesquida y D. Francisco Oliver Veyn.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 31 de Diciembre último, obtuvo un premio de 500 pesetas el billete número 9556, despachado en la Administración de esta ciudad.

En la primera sesión que ha celebrado el ayuntamiento de esta ciudad se acordó que las sesiones ordinarias se celebren en primera convocatoria los sábados á las ocho de la noche y en segunda los lunes á la misma hora.

Teatro

Reorganizada la compañía de zarzuela con el personal llegado de Barcelona en el vapor-correo del miércoles, se reanuda la temporada de carnaval en la noche de mañana con las zarzuelas *Salon Eslava*, *El barquillero* y *La mascarita*.

Harán su debut en esta función el primer actor D. Angel Gonzalez y la joven primera tiple Señorita María Gonzalez.

De la dirección de la parte lírica de las obras se ha encargado el maestro D. José Ayné, ayudado por el Sr. Vich con el acompañamiento de armonium.

Para el día de Reyes se prepara la segunda función con algunas obras nuevas.

Publicaciones recibidas

El cuaderno 68 del importante *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española* que acaba de publicarse y hemos tenido el gusto de recibir, contiene la definición de 373 voces desde la de *Cafetucho* á *Calma* con sus correspondientes acepciones.

Dicha obra se publica por cuadernos de 16 páginas, á tres columnas, al precio de 30 céntimos. Los pedidos á Don Pedro García, Madera, 12, Madrid.—Apartado de Correos 259.

El número 66 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, contiene el siguiente

Sumario.—El cerdo. Su historia.—Los huesos como alimento para las aves.—Algunas observaciones sobre las causas de la poca cosecha de algarrobas de este año en la provincia de Castellón.—Variedades: Cuentos populares. II. Dos saigs. Un qui'l tregueren per massa llest y s'altre qui no va serví per massa torpe.

En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 28

Se reunió el Ayuntamiento y la Junta Pericial.

Se acordó por unanimidad aprobar el reparo por Territorial y urbana para el año de 1902, y exponerlo al público en la Secretaría por espacio de ocho días á efectos de reclamaciones.

Sesión ordinaria del día 28

Se acordó consignar en el presupuesto de gastos, capítulo 4.^o, Instrucción pública, la suma de 250 pesetas como sueldo para una ayudante á la maestra de la 2.^a escuela pública de niñas de esta ciudad.

El ayuntamiento se enteró del nombramiento de los individuos que han de formar la Junta municipal de Sanidad para el próximo bienio.

Se leyó una instancia pidiendo la plaza de secretario de este ayuntamiento.

Cultos sagrados

Mañana al anochecer, en la iglesia parroquial, se cantarán Completas en preparación á la festividad de los Santos Reyes, que se celebrará el día siguiente con la solemnidad acostumbrada, predicando en la Misa mayor el Pbro D. Cosme Bauzá y Adrover. Por la tarde vísperas y continuación de la novena de S. Sebastián.

SECCION LITERARIA

Valor del tiempo

«Fili, conserva tempus» (Ecl. 4)

Una de las muchas desgracias que llovieron sobre la humanidad como consecuencia del pecado de nuestros primeros padres, es esa ofuscación de entendimiento que las más de las veces nos impide el apreciar digna y acertadamente las cosas por lo que valen; dando grandísima importancia á las que en realidad no pasan de ser tristes mesquindades, y despreciando á otras dignas de todo encomio por ser de un valor casi infinito.

Y en efecto: ¿Quiénes son hoy día los que comprenden el valor inapreciable del tiempo? Llamamos pródigos, en tono despectivo, á aquellos que derrochan su hacienda ó su patrimonio entre juegos, é inmoralidades, y no tenemos una palabra de reprensión para tantos que malgastan á manos llenas, digámoslo así, una cosa que vale más que cuantos bienes materiales existen en este mundo; esto es el tiempo. Si, amados lectores míos, el tiempo que según dejó escrito un santo, vale tanto como Dios «*Tantum valet tempus quantum Deus; nam in tempore bene consumpto comparatur Deus*» (1) ¿Y eso de donde proviene? ¡Ah! no tenemos el menor reparo en asegurar que el perder el tiempo miserablemente, no reconoce otra causa que desconocer por completo su grandísimo é incomparable valor.

Pero, ¿Hemos reflexionado nunca detenidamente lo que es el tiempo? ¿Nos hemos hecho cargo de su brevedad, circunstancia que aumenta en gran manera su valor? Si no lo hemos hecho así, consideremos que el tiempo no es otra cosa para cada uno de nosotros, que aquellos días que se nos dan para que labremos nuestra salvación eterna y que tienen su oriente en la cuna, y su ocaso en la sepultura; ¿Tiempo brevísimo como nos asegura Job cuando dice: «*Homo natus de muliere, brevi vivens tempore*» (Job, 14) y el apostol Santiago compara nuestra vida á un tenue vaporcillo, á una insignificante nubecilla, que apenas aparece en el firmamento, cuando desaparece para siempre.

Efectivamente: no hay cosa más breve que el tiempo; porque el pasado ya no existe, el futuro es incierto, y el presente no es más que un momento; y á pesar de esto ¡Cuántos pródigos! ¡Cuántos derrochadores del tiempo!

Ha pasado un año más; el año 1901, se ha hundido para siempre en el abismo de los siglos; se han evaporado esos doce meses, como se evaporan las gotas de rocío al calor de un sol estival; se han deslizado estos días como se desliza la ola que rueda por las playas; el ave que hiende los aires, la saeta disparada que va al blanco; y como nave que surca los mares. ¿Qué nos queda de ese tiempo precioso, de las obras, proyectos, devaneos en que lo hemos malgastado? ¡Ah! Rumores vagos, como de tempestad lejana; reflejos fugaces, como de hoguera extinguida; pesadilla triste, como de sueño desvanecido.

Contemplemos, amados lectores míos, al tiempo en su inmutable carrera, volvamos los ojos á las cien y cien generaciones que pasaron, y que cual leves átomos de arena se han hundido, también, en la profunda sima de la eternidad; pensemos que á nosotros se nos aguarda semejante suerte; y riquezas, juventud, hermosura, glorias y honores, que no son más que ilusiones mundanales, todo quedará reducido á un seco polvo que otras generaciones hollarán con su planta, como nosotros hollamos el de las generaciones que fueron.

Reflexionemos aquella bellísima sentencia: «*Lo que se hace con el tiempo, no pasa con el tiempo.*» Es decir que aquellos que en lugar de aprovechar el tiempo siguiendo por la senda de la honradez y de la virtud, lo malgastan corriendo por el ancho camino del vicio; se les pasará el tiempo como á los demás; pero no pasarán sus malas obras, sino que se trasladarán con ellos á la eternidad; y aquel pecado, aquel crimen, que se hizo en un momento, durante el tiempo, no se borrará jamás, ni en los siglos perdurables, si no se expia y cancela por medio de un sincero arrepentimiento, y solamente durante el curso habil del tiempo.

Lamentemos, amados míos, lamentemos la ceguera de tantos hombres descuidados, que pasan en la ociosidad los días de su vida, sin pensar que estos preciosos días, no volverán jamás, ¿Cuántos hay que en sus postreros momentos desearán tiempo, y pedirán, con voz amarga, un poco más de tiempo; y tal vez por haber despreciado y malgastado todo el de su vida, solo oirán aquellas tremendas palabras de la sagrada Escritura: «*Tempus non erit amplius.*» No hay más tiempo.

Procuremos, pues, lectores míos, apreciar el tiempo y no perderlo en bagatelas ni en otras cosas peores. Procuremos redimir el que hemos malgastado en nuestros días pasados, así lo hizo el apostol San Pablo; de él dice San Jerónimo, que aunque fué llamado al Apostolado después de todos, fué sin embargo el primero en

los méritos, por lo que trabajó después de su llamamiento: «*Paulus novissimus in ordine, prior in meritis: quia plus omnibus laboravit.*»

Lo que podemos hacer hoy, no lo dejemos para mañana; porque este hoy pasará pronto y ya no volverá nunca; y si podemos disponer del día de hoy, no será tal vez así con el de mañana.

¡Dichoso mil veces el que conociendo cuan veloz pasa el tiempo emplea todos los instantes de su existencia en honrar á Dios, practicando obras de virtud; este será el único que habrá conocido el inapreciable valor del tiempo!

¡Señor y Dios nuestro! No permitais que tantas luces, avisos, ejemplos y escarmentos como ese año pasado ha llevado consigo; tantas gracias, auxilios é inspiraciones como nos habeis prodigado; tantas ocasiones propicias para hacer el bien, y para vencer el mal, para obrar la virtud y para merecer el cielo; todos considerados como tesoros de vuestra bondad, no permitais, repetimos, hayan de ser nuestros fiscales y acusadores en el día del juicio. No, no lo permitais, Señor, antes al contrario dadnos más abundancia de gracias para que conociendo el valor del tiempo, no lo desperdiciemos nunca; y obremos de tal modo durante el que nos concedéis, que nos merezca gozar de vuestra compañía en la mansión eterna de los cielos.

SEBASTIÁN BARCELÓ

Melones y sandías

de superior calidad, garantizados. Se encontrarán todos los días en la tienda de Juan Vadell (Torrón) calle del Obispo Puig.

En la misma casa se encontrará siempre disponible un carretón de recreo con su caballería, que se alquilará á quien lo necesite.

CIERDA EL
CORRAC HENRI GARNIER & C

¡Increible verdad!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley, garantizado con hermosísimos y esplendidos brillantes, químicamente perfectos, de mas valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante, pts. 50. Idem para idem (brillante muy grueso), 100 idem. Alfiler, idem idem, 25 idem. Anillo para señora ó señorita, idem idem, 25 idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25 idem. Idem para señora, idem idem, 50 idem. Idem para idem, (brillantes gruesos), 100 idem. Idem para niñas, (verdadero regalo), 25 idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y brillantes Am. Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milan (Italia.) 1

Para pañuelos de 7 palmos con fleco de seda Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10 Palma.

Memoria del Castillo de Bellver—Folletín de El Felanigense.—7

— 29 —

por otras reflexiones de muy diferente naturaleza. Una de ellas, poco atendida, por mas que otros edificios la presenten, es que mirado por la parte del norte, no solo aparece en su primera integridad, sino que sus muros, endurecidos por los vientos frios y secos que soplan desde el nordeste al noroeste, se ven entapizados de una costra de musgo tenacísimo, cuyas escamas blancas, quecinas, jaldes, grises y negras, anuncian, como las hiedras en los viejos robles, su venerable, pero fresca y robusta ancianidad. Por el contrario, á la parte opuesta los vientos y lluvias australes, que frecuentemente le azotan, atacando el gluten y desmenuando el grano de la piedra, abren paso á los ardientes rayos del sol, que mientras corre de oriente á poniente, penetran hasta las entrañas de sus sillares, y los corroen y deshacen, y graban en ellos la marca de su flaca decrepitud. Pero ¿acaso la naturaleza, confiando al observador el secreto de sus operaciones, no le avisa también para que se instruya y ponga á sus estragos? Y por qué no se aprovechará de esta lección la arquitectura? No podría, ayudada de la mineralogía, hallar materias ó preparaciones que resistiesen al influjo de los fluidos devastadores que vienen de aquella plaga? Y si lograse vencerla, ¿la duración de sus bellezas no iría á la par con el deseo de los artistas y de los poderosos, que trabajan para la eternidad?

Con todo, la verdadera flaqueza de esta obra no se esconde á la observación de su interior. Él dice que los muros van poco á poco perdiendo su aplomo, pues se los ve acá y allá desprendidos, y aun separados del labio de las bóvedas, sin duda, á lo que yo juzgo, á efecto del empuje de los garitones, que volados en lo mas alto del muro, luchan continuamente contra su nivel, á pesar del robusto, pero mal entendido apoyo que les fué dado. Y si á esto se añade el lento estrago que van haciendo en las bóvedas las aguas trascoladas desde la plataforma, que ya gotean en abundancia sobre las habitaciones y galerías, y las filtradas del aljibe, que ata-

— 32 —

beza una escama ó conchita blanca, que la cubre toda á manera de toca; por bajo de ella salen dos alas tan largas, que plegadas una sobre otra, cubren casi el resto de su cuerpo, y son espesas y de color pardo; de forma que cuando está en reposo, y mirada por las alas, presenta la forma de una monja. Bajo de estas tiene otras dos alitas blanquecinas, muy delgadas y transparentes, que solo desenvuelve un rato antes de elevarse; su vuelo es corto, circular, siempre de abajo arriba, y volviendo casi al punto de donde partió. El cuerpo tiene la figura de un gusano, y de la parte inferior y extrema de él lanza una luz, amarillenta, pero tan viva, que se percibe aunque no sea en plena oscuridad, y que pues aparece y desaparece por intervalos, y especialmente si la tocan, es de creer que usa de ella á su arbitrio. Esta mosca ama mucho la luz, como las demás mariposas nocturnas, pero con harta mas cordura, pues que la galantea sin morirse por ella. Con esto, si usted quiere bautizarla, con tan buena razón la podrá dar el nombre de monja como el de coqueta.

El reino vegetal que produce el castillo, si no mas fecundo, es mas variado y notable, y concurre así á acelerar su decadencia como á hacer mas agradable y pintoresca su vista. Sin contar las varias especies de líquenes ó musgo que cubren sus paredes, ni las yerbas y plantas que nacen libremente en su explanada y fosos, las torres, los muros, la plataforma y hasta las bóvedas interiores producen otras muchas. La bella y pomposa alcaparra, llamada aquí *tápara*, con sus grandes flores blancas y sus estambres violados, de entre los cuales se levanta erguido el verde pié de su fruto; la parietaria, el hinojo marino, y los alhelios, blanco y carmesí, son los mas comunes, asoman en todas partes por las hendiduras de los sillares del muro y le entapizan; pero además se ve gran número de otras plantas, ya coronando los antepechos, y ya brotando en la plataforma. En solo el plano de esta he distinguido yo el llantero, la *stella maris*, la melera, la granza ó rubia,

(1) S. Bernardino de Sena. In Serm. 4, pot Dom. I Quadra. cap. 5

DIETARIOS y Calendarios Americanos para 1902

Se ha recibido en esta imprenta un rico y variadísimo surtido, vendiéndose á precios verdaderamente módicos.
Calle Mayor, número 41.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajosa sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá —Desconfiad de imitaciones

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada exemplá.—Se ven á s'imprenta d'aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

OBRES DE DON BERNAT BAL-LE PVRE.
A CUATRE REALS LA PESSA

Sopes escaldades y Pancuit. Agranadures, Espigolayes y Axar- mims.

can sus cimientos, fácil es de inferir que el hado de ruina y mortalidad viene con paso acelerado sobre esta fortaleza.

Por otros medios menos perceptibles concurre también la naturaleza al mismo fin. El gran número de gorriones, vencejos, pinzones, trigueros y otros pajarillos, que antes subían del bosque á revolotear ó pasearse en las torres y antepechos, socavan continuamente sus grietas, para abrir en ellas sus nidos y hacer sus crías. Hoy, á la verdad, van á menos por la causa que diré despues; pero probablemente no le abandonarán las aves de rapiña y mal agüero, que también anidan y moran en los hondos mecinales y anchas aberturas de las torres, que cada día abundan y aumentan; entre ellas se distingue el buho y la lechuza, cuyos tristes ecos hacen en esta soledad mas medroso el silencio de la noche. Cria también aquí una especie de pequeño azor, llamado en el país *churriguer*, de tan extraña condición, que así persigue á las aves inocentes y pacíficas, como á las malignas y guerreras de su raza, y tan valiente, que ataca á vencer en la lucha á los mas poderosos gavilanes. Pero el interior del castillo es todavía mas fecundo, especialmente en aquellos insectos y sabandijas á cuya multiplicación concurre la vejez de las obras, á una con su desahío y abandono. Mientras que los ratones y ratas de enorme tamaño y las comadrejas y garduñas, sus perseguidoras, que crían en los fosos y conductos, le miran continuamente por los ciementos, una especie de lagartija muy numerosa, que se abriga en sus muros, trepa por ellos á todas horas, deshace el mortero que fija los sillares, y se introduce por las habitaciones; es mas corta, mas ancha y menos vivaracha que las que conocemos por allá; pero no menos inocente, aunque distinguida en esta isla con el horrible nombre de *dragó*. No sé si puedo aplicar este dictado al escorpión; pero si que no es raro hallarle en el interior de los cuartos mas aseados, sin que yo sepa que hasta ahora haya ofendido á ninguno de sus morado-

— 30 —

(8) Contaré á usted, aunque sea solo para que se ria de mi estupidez, una de mis ilusiones bellévicas, á que dió ocasión esta mariposita. Hallábame yo encerrado, y solo y á oscuras, una de las primeras noches que pasó aquí, y estaba ya recogido, aunque desvelado, cuando al abrir los ojos vi con sorpresa una luz amarillenta, pequeña, pero muy viva, hacía la imposta mas cercana á mi cama. La primera idea que excitó en mí este raro fenómeno fué que entreabiertos los sillares del muro por la vejez de la obra, dejaban algún pequeño resquicio, por do se entranaba la luz de la luna; y sin reflexionar que esto era imposible en muros de doble siltería de tan enorme espesor, rellenos de grueso mampuesto, y unidos por un fuerte mortero, me volví á dormir. Lo mas raro es que esta ilusión duró algunos días, sin que tan obvia reflexión me ocurriese hasta que advirtiéndolo despues igual luz bajo del bñete en que leía, y bajándome á reconocerla, hallé que salía de una de las mosquitas que solían revolotear en torno de mi velón.

La vida de este insecto es muy breve, pues que aparece al fin de la primavera, y al cabo de un mes desaparece, así será la mariposa del gusano que llamamos tucetánega?

res. Pero si usted cuenta que en esta fortaleza, fuera de algunas piezas, ascedas por los que hoy las ocupan, nada se reparara, se cuida, se barre ni se limpia, no extrañará que sea mucho mayor en ella la abundancia de aquellos insectos que acompañan la inmundicia y la castigan sobre todo en las cuadras de la pobre tropa. Por grande que sea la afición de usted á la historia natural, bien me disimulará que pase en silencio la larga nomenclatura de esta parte asquerosa del reino animal bellévico; pero al mismo tiempo gustará de tener noticia de dos insectos que hay aquí, y que no he visto en otra parte: el uno es una especie de escarabajo, harto hermoso; tiene la forma y tamaño de un grillo, aunque un poquito mas largo, y es muy notable por el brillante color de sus alas, barnizadas de oro y carmin. Cria-se, á lo que creo, en el foso; pero se ve alguna vez en las habitaciones altas, y aunque he procurado conservar dos, no lo pude lograr por ignorar el método. El otro es una mosca, ó mas bien mariposa fosfórica, que se ve por las noches de verano (8); tendrá como media pulgada de largo, sobre dos líneas de ancho, en la ca-

— 31 —

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Enero á 10 pesetas uno divididos en décimos á 100 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, ex pléndidos surtidos.
Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.
Pañería y Novedades para Caballero.
Sastrería á la medida para Caballeros y niños.
Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.
Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.
Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.
Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.
Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.
Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11
PALMA DE MALLORCA.

LA MUTUAL LIFE

(THE MUTUAL LIFE INSURANCE CO. OF NEW-YORK)

COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA indiscutiblemente la primera y la más rica del mundo FUNDADA EN 1843

Fondo de garantía . . . Ptas. 1.687.840,168'45
Seguros y rentas vitalicias en vigor 5.914.496.829'12

Ha pagado á sus asegurados desde su fundación

Más de Ptas. 4.488.000,000

Ofrece todas las combinaciones de seguros aceptables y reparte más beneficios que ninguna otra.

Director general para España: D. Alfredo Mac- Veigh, Sevilla, 12 y 14, Madrid.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,
SASTRERÍA Y NOVEDADES
DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:
Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.
Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

COCHE DE ALQUILER

Juan Artigues, que vive calle Roca de Boira número 40, ofrece al público una victoria que hace pocos dias trajo de Barcelona, cuya clase de coche son los que estan en moda en aquella capital.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE